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新 时 期 的 汉 字 整 理 工 作

海 洋

五十年代中期
，
党和政府确定当前文字改革的三项任务

，

把简化汉字列为第一项
。

这是

根据当时的具体情况和实际需要提出的
。

解放初期
，
我国工农业生产和科学技术极为落后

，

要改变这种状况
，

实现国家工业化
，

使整个国民经济取得较快的发展
，
普及文化教育便成为

一项紧迫的任务
。
因此

，
党中央提出

，
在抓紧普及教育的同时

，
要在全国范围内积极地

、

有

计划有步骤地扫除文盲
，

使广大劳动人民具有现代的文化
。

毛泽东同志也强调指出
� “

从百分

之八十的人口中扫除文盲
，
是新中国的一项重要工作

。 ”

而汉字的繁难 妨碍了文化教育的普

及
，
需要解决汉字的难学难写问题以减轻初学者的学习负担

。

因此
，
简化汉字便成为紧迫的

任务
。

那么
，
为什么当前语言文字工作任务中只列为汉字的研究和整理

，
而没有继续把简化

汉字作为一项任务呢� 这是因为
�

过去公布的简化字已有 �，
���个

，
占现行常用汉字的一半

以上
。

这批简化字公布以后
，
已使汉字的繁难问题得到一定程度的解决

，
为普及教育和扫除

文盲创造了便利条件
，
减轻了初学者的负担

。

随着我国文化
、
教育和科学技术的发展

，
特别

是汉语汉字信息处理技术的深入发展
，

使得越来越多的科技工作者关心并研究汉语
、

汉字的

问题
。

社会上各个方面从现实需要出发
，
对语言文字的理论和应用提出了许多新的问题和要

求
。

当前
，
迫切需要加强对现行汉字的研究

，

从应用的需要出发进行整理
，
在此基础上制定

汉字的有关标准
。

五十年代确定的简化汉字的原则是
“

约定俗成
，
稳步前进

。 ”

所谓约定俗成
，
就是在社会

习惯的基础上因势利导
，
即在简化字的选取上

，
尽量采用 已经流行的简体字

。

在此基础上
，

对 日常应用的一些笔画过繁而又必须简化的字作必要的补充简化
。

这样做
，
同时考虑了各方

面的需要
�

既照顾到初识字人的容易学习
、

便于书写
，
也照顾到 已经识字人的习惯

，
不至于

给 已经识字的人造成认读和使用简化字的太多困难
，
从而便利实施

。 “

稳步前进
”

是指简化的

步骤是分批简化
� 每次简化的字

，
不是一次全部推行

，
而是分批推行

。

经过三十年的实践
，
证明这个原则是正确的

。

但必须根据形势的发展和现实的需要
，
在

原则的理解上和具体做法上进行深入总结
，
提高认识

。

对
“

约定俗成
”

的理解
，
需要在总结简

化汉字工作中的经验和教训的基础上进一步加深 � 对社会上流行的简化字
，
不能只考虑其流

行范围是否广泛
，
而要从文字学

、

语音学和语义学
，
以及人们认知心理上进行综合分析

、

研

究
，
做到选字科学

、

合理
、

便利应用 ， 对于分批简化
，

要根据社会的需要和可能确定简化的

时间
，
既要根据文字演变规律因势利导

，
又要做到使文字相对稳定

，

不能频繁地一次接一次

地进行简化
。

一般说来
，
文字如果一成变不

，

它就会因脱离社会和语言的发展而被淘汰 � 如
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高他们 的水平
，

关心 他们钓切身利益
。

如开

大会
，

搞调查
，

检查评比
，

她 都带积极分子

一 道干
，

遇育机会就派他们外 出学习
、

参观
，

从冬方 三提高他们的水平
。

有位教师在普通

话 训练班上讲语音课反映畏好
、

三敏学挽热

资帮助她在讲稿墓拙上
，

叹观点提法到沐例

安排进一步加二 提高
�

终于编戌 书 出版
。

育

一 位兼教语音约教布
，
在 评职 称时被打入

“

另

册
” ，

理 由是
“

语音课算不上 主课
”

不 能评讲

师
。

王毅学知道后 便主动向评委会反映那位

老 师约业务水平和教学效果
，

给果那位老 哺

被评为讲师
。

王般学凭着一 片赤诚之 心 调动

大家的积极性
，
而积极分子对她敬如师长

，

乐于为
“

双推
”

义务劳幼
。

“

靠实干
” ，
就是靠路 实苦干和实事求是

－这是王敏学的一 贯作风
。

地不止一次地

说过
� “ ‘

双推
’

是件大事
，

也是实事
，
需要我

们路踏实实地去干 �
”
三十年来

，
她走遍皖南

皖北
、

城乡各地
，

深入课堂
，
深入教师宿舍

，

开辟实验基地
，

推广先进典型
，
学习外地经

验
，
开展方言调查

。

她办事
，

事无 巨细都要

策 自动手
。

比如开大会
，

从报计划
、

发通知

到安排会 议 日程
、

代表住宿房 间
，
乃 至 主席

台上约宜次
、

会场的茶水供应等
，

样样她都

要奈 自安排落实
，

做到一 丝不苟
。

为了调查

社会用字约混乱清况
，

她冒雨在省联合办公

大楼前一连数 了二十块广告牌
，

并将牌上 的

错拿
、

繁 沐字
、

不 规范的简化字逐个记录下

来
。

第二 天 虽是星期天
，

地却又挨门挨户地

些整查看 了一条街的商店招牌和广告牌
。

她

讲究实事求是
，
不搞弄虚作假

。
去年文改会的

领导 周志来安徽检查学咬
“
双推

‘

工作
，
事前

她不通知被检查的学校
，

直接陪同前住
。

在学

校既看了较好的班级
，

又看 了较差的班级
，
使

领导 同志看到了该校
“
双推

”

工作的真面貌
。

王敏学一 心扑在
“

双推
”

上
，
率业 牲过她

个人的一切
。

她的这种高度的事业心 和忘我

的工作精神给人 以很深约教育
。

有位青年教

朽深有感触地说
� “

和王老师一道工作
，
总觉

得不 是付 出了什么
，
而是获得了许多可贵的

东西
。 ”

王敏学已年过半 百
，

身患多种慢性病
。

除了继续工 作以外
，
现在她考虑得最多的是

如何在退休 以前选好她的接班人
，

使全省的
“
双推

”

二作走上 一个新阶段
。
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果文字经常处于变动状态
，
也会因文字无稳定的规范而为社会的需要所不容

。

因此
，
今后汉

字简化应持极其慎重的态度
，

使文字在一个时期内相对稳定
，
以利社会应用

。

����年 �月�� 日
，
国务院决定废止《第二次汉字简化方案�草案�》 ，

并注意纠正社会用字

的混乱现象
，
同意对社会用字作出如下规定

�“

翻印和整理出版古籍
，
可 以使用繁体字 ， 姓氏

用字可以使用被淘汰的异体字
。

除上述情况及某些特殊需要者外
，

其他方面应当严格遵循文

字的规范
，
不能随便使用被简化了的繁体字和被淘汰的异体字

，
也不能使用不规范 的简 化

字
。 ” “

使用简化字
，
以����年原中国文字改革委员会编印的《简化字总表 》为准 。 ”

国务院还责

成国家语言文字工作委员会尽快会同有关部门研究
、
制订各方面用字管理办法

，
逐步消除社

会用字混乱的不正常现象
。
为便利人们正确使用简化字

，
请《人民 日报》 、 《光明日报》以及其

他有关报刊重新发表《简化字总表 》 。

国务院的决定
，

是符合现实社会的需要
、

充分消化和巩固 已经取得的成果
，
使语言文字

工作获得稳定发展的一项重要措施
，
我们应当认真贯彻执行

。


